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如今，年轻人养的“宠物”可谓千奇百

怪。继“纸盒狗”“宠物石头”“芒果核”后，

最近年轻人又开始养起了黏菌。相关话题

日前还登上了热搜。

黏菌是什么？黏菌有“智慧”吗？养黏

菌是否会对人体产生危害？科技日报记者

就此进行了采访。

“黏菌类似霉菌，是介于动物和真菌

之间的生物。它没有单一细胞，而是一整

团的原生质。”武汉大学中南医院主任医

师吴剑波介绍，黏菌在生长期或营养期

时，形态与原生动物变形虫类似。但在繁

殖期，黏菌可形成与真菌类似的有细胞壁

的孢子结构。

目 前 ，人 类 所 知 的 黏 菌 有 1000 多

种。近年来，有研究发现黏菌在迷宫中能

找到抵达出口的最短路径，似乎具有“智

慧”。其实，黏菌的“智慧”表现并非基于

大脑或神经系统，而是通过其独特的生理

结构和环境适应性实现的。黏菌大多喜

欢温暖潮湿、植被丰富的场所，具有强大

的适应性和生存能力，常出现在腐木、枯

枝 、落 叶 、枯 草 等 植 物 残 留 物 丰 富 的 区

域 。 温 带 森 林 是 黏 菌 种 类 最 丰 富 的 地

方。在繁殖期，黏菌会爬向稍干燥、有阳

光的地方，并停止进食，整片原质团集体

“变身”，长出像蘑菇或粉末的子实体，散

播孢子。人们通常观察到的黏菌呈现网

络般的形态，这是它们通过变形运动进行

迁徙时的外观特征。

把黏菌当宠物养，不仅容易上手，还满

足了年轻人的探索欲。“现在很多年轻人，

包括一些小孩都喜欢这些新奇的小玩意。”

一位黏菌买家说，购买材料包时商家会提

供详细的饲养教程，只需注意保持温湿度、

及时更换垫纸就好。宠物黏菌的食物一般

是碾碎的燕麦片，一天大概喂 3到 5次。

除了饲养简单，黏菌还可以让人收获

创造的乐趣。在饲养过程中，人们可以发

挥创意，用燕麦片诱使黏菌“摆出”各种图

形，还有人引导黏菌走迷宫，观察黏菌如何

在终点处“吃”到食物。

养菌为宠，是否存在安全隐患？专家

认为，一般而言，黏菌不会直接对人体构

成危害，它们通常不主动攻击人类，也不

会通过空气传播等方式感染人体。“黏菌

的孢子在人体内萌发的几率较小，因此不

必过于担心黏菌的危害。不过，需要注意

最好不要食用被黏菌寄生的植物，以免出

现胃肠道不适症状。”吴剑波解释，部分黏

菌可寄生在植物上，如人工种植的芦笋、

平菇、草菇等易被黏菌寄生，可能导致作

物受损减产。

新晋宠物黏菌对人体有害吗

◎本报记者 王姗姗

江苏省无锡市高浪快速路横贯滨湖区、无锡经开区和新吴

区。该区域曾因车流量大、道路管理难度大，影响市民出行。

如何为周边多条主干道“减压”，疏通城市交通“堵点”？记者

11月 11日从无锡举行的 2024世界物联网博览会上了解到，自今年

2 月高浪快速路正式通车以来，无锡突出道路管理问题导向，运用

现代化科技手段，实时监测交通，综合运用优信号、强提示、微治理

等手段，“小渠化”疏通“大动脉”，改善关键节点畅通度，提升高浪

快速路驾驶体验感。

2 月以来，家住无锡太湖新城的市民李先生改变了通勤路

线——从家门口驶上高浪快速路，只需要 15分钟就能抵达单位。

高浪快速路作为无锡重点打造的首条智慧平安大道样板路，

采用“现代信息感知技术+科学调度模式”进行管理。高浪快速路

的 14个信号灯已全部加装雷达和视频监测设备，便于交警支队科

技大队信控中心能够实时统计每个路口的车流量，并根据大数据

模型，精准调整信号灯配时方案。现在，高浪快速路每个路口都有

超过 8套配时方案，传统的“车看灯”正向“灯看车”转换。

“高浪快速路还加装了反向车辆卡口、非机动车卡口、行人违

法抓拍设备等。这些设备可通过边缘计算盒子进行数据融合与计

算，不仅能实现更智能的自适应交通控制，还能有效支撑交通秩序

管理、治安防控和车路协同应用。”无锡市公安局交警支队科技大

队民警潘成威说。

“西隧东桥”是高浪快速路的一大特色。“五里湖隧道是高浪

快速路的组成部分，该路段布设雷视融合感知设备，隧道内车辆

每一次超速、变道、停车、急刹，都可被精准感知，各类违法行为

也能被及时管控。一旦隧道内发生紧急事故，监控设备可以识

别异常情况，对车辆进行预警提醒，引导轻微事故车辆从隧道附

近的路口驶出。”无锡市公安局交警支队科技大队副大队长吴天

斌说。

在高架部分，高浪快速路沿线还布设 5 处 AR 高空鹰眼，这些

高空鹰眼可通过与地面监控、卡口联动对目标车辆进行追踪，实现

路网管控的精准应变。

无锡市公安局交警支队秩序大队副大队长朱晓阳介绍，目前

高浪路日均交通流量为 52465 辆，为快速化改造前交通流量的 2.5

倍；周边的金城高架、吴都路、周新路、机场路、贡湖大道交通量分

别下降了 8%、27%、22%、10%和 15%。

此外，城市南片区域东西方向主要通道的交通拥堵也得到缓

解，太湖新城到高铁站和机场的通行时长，由之前的 31 分钟和 22

分钟分别缩短至 23分钟和 15分钟。

下一步，无锡公安交警将在高浪路华清大道、贡湖大道、立信

大道等路口推出直行待行、可变车道等交通组织优化措施。此外，

还将增设视频监测设备，通过交通态势实时预警，根据实际情况优

化信号配时，合理控制内环快速路主线交通流，保障城市骨架路网

顺畅运行，为市民出行提供便利。

科技疏通“大动脉”

公众出行更高效

科技日报讯 （记者何亮）记者 11 月 11 日获悉，公安部日前在

京召开专题新闻发布会。公安部刑事侦查局副局长陈士渠在会上

介绍，为坚决遏制民族资产解冻类诈骗犯罪发展蔓延态势，全力维

护人民群众财产安全和合法权益，今年 2月，公安部部署全国公安

机关开展了打击整治民族资产解冻类诈骗犯罪专项行动。截至目

前，共破获相关案件 574起，打掉犯罪团伙 247个，抓获犯罪嫌疑人

4385名，查明涉案资金 129.5亿元。

陈士渠介绍，民族资产解冻类诈骗是一个统称，这类诈骗谎称

在境外有民族资产需要解冻，交纳一定启动费便可获得巨额报酬，

从而诱骗群众投入资金。此类案件涉案地域广、涉及人员多、涉案

金额高，严重损害人民群众财产权益，损害政府公信力。

近年来，民族资产解冻类诈骗犯罪手法发生了新变化，犯罪分

子利用国家政策编造虚假的国家项目实施诈骗，伪造国家机关公

文、证件、印章等，通过诱导群众在网上签订协议、购买商品参与投

资或缴纳“项目启动资金”“会员报名费”等形式实施诈骗。

陈士渠说，此类诈骗谎称低投入、高回报，犯罪手法越来越接

近电信网络诈骗。犯罪分子专门开发诈骗 App 来发展会员，幕后

团伙窝点藏匿境外，小众通信联络工具和资金转移都隐匿于网络，

具有严重危害。

下一步，公安部将组织全国公安机关深入推进专项打击、重点

地区整治等工作，依法严厉打击民族资产解冻类诈骗犯罪行为，坚

决维护人民群众合法权益。

同时，公安机关提醒广大群众，我国没有任何民族资产解冻类

项目和组织。请大家切实增强识骗意识、提高防骗能力。根据相

关法律规定，凡是转发、鼓动、宣传民族资产解冻类信息，或者招募

会员、组织人员非法聚集的，均涉嫌违法犯罪，公安机关将依法严

厉查处。公众如发现类似违法犯罪线索，请立即向公安机关举报。

公安部提醒：

警惕民族资产解冻类诈骗

图为无锡市公安局交警支队交通指挥中心现场。
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当前，大众对毛发健康的关注度与

日 俱 增 ，许 多 人 将 防 脱 发 列 为“ 头 等 大

事”。进入秋冬以来，不少人感觉掉发更

严重了，不管洗头、梳头还是睡觉，头发

总会掉几根。很多人因此而恐慌，认为

自己脱发严重。

生理性脱发不必过多担忧

北京大学博士生导师、北京大学人民

医院皮肤科主任周城告诉记者，每一根毛

发都有属于自己的“春夏秋冬”，反复经历

生长期、退行（停止生长）期、休止（脱落）

期，三个阶段动态平衡。正常情况下，一个

人每天有 50到 100根头发脱落以及相当数

量的头发生长，这是由人体毛囊周期循环

以及新陈代谢引起的生理性脱发现象，与

常见的雄激素性脱发、斑秃等病理性脱发

不同，不必过多担忧。

陆军军医大学皮肤性病学专业博士生

导师刘树雷说，脱发是某一时间段内，毛发

处于休止期的正常生理表现。不少网友说

秋季更易脱发，其实是在秋季时，他们的毛

发更多处在休止期，但随着季节更换，脱发

程度会随之改善。

那么，什么情况的脱发需要引起注意

呢？专家表示，如果除有脱发和发际线上

移等表现外，还伴有发质变软、变细等症

状，则需要去医院就诊。

如何正确应对脱发困扰

《2022都市人群毛发健康消费白皮书》

的数据显示，52%的“00 后”存在脱发困扰，

14%的受访者表示 20 岁以前就对脱发忧

虑。头皮健康问题低龄化、脱发年轻化趋

势日益明显，一系列防脱生发产品和治疗

技术层出不穷。

当代年轻人的脱发真有那么严重吗？

较上一代而言，脱发年龄真的提前了吗？

对此，周城表示，并无大样本的流行病学研

究印证上述结论。相反，他认为脱发并不

存在代际差异，只是当前过高的社会关注

度及部分商家推出的诱导性广告加剧了大

众对脱发的焦虑感。

“有一些售卖防脱生发产品的主播会

夸大脱发危害与产品功能，刺激消费者盲

目下单。”周城以许多消费者青睐的防脱生

发洗发水为例解释道，洗发水的功能主要

是清洁和改善头皮环境，或许有一定减缓

脱发的功能，但通常难以达到生发效果，一

些假冒伪劣产品甚至还会损害头皮。他表

示，对防脱生发类产品及广告的监管力度

还需进一步加强。

除了爱购买防脱生发产品外，许多

年轻人还会根据网络上所谓的“发际线

设计美学”进行毛发移植。温州医科大

学第一临床医学院青年教师张帆表示，

毛发移植对雄激素性脱发人群有效，但

对 因 免 疫 系 统 紊 乱 、遗 传 、内 分 泌 失 调

等 原 因 导 致 的 匍 行 性 斑 秃 和 前 额 纤 维

性 脱 发 等 群 体 来 说 ，即 使 进 行 毛 发 移

植，毛发的存活率也不高。因此，他提醒

广大群众，需根据自身实际情况遵医嘱

治疗脱发。

“秃然”入冬可能是正常生理现象

虽然已是初冬，但各大商超货架上的

水果仍然琳琅满目。近年来，通过运用科

学合理的种植手段，不少“高端”水果的价

格变得越来越“亲民”。物美价优的国产水

果，丰富了消费者的“果篮子”，给予人们更

多美味选择。

智慧种植 蓝莓
生产效率大幅提高

在众多浆果类水果中，蓝莓营养价值

丰富、口感独特，被许多消费者青睐。但过

去由于蓝莓价格不菲，导致其受众范围相

对较窄。如今，随着种植技术的持续进步，

我国蓝莓在产量和品质双提高的同时，生

产成本大幅降低，得以走上更多消费者的

餐桌。

在广东省最大的蓝莓种植基地——

中植智慧农业产业园，饱满圆润的蓝莓披

着一层云雾般的白色果霜，挤在枝头上。

广州中植农业有限公司蓝莓鲜果负责人

张卫国介绍，与过去“靠天吃饭”的种植方

式不同，如今基地中的蓝莓都生长在“豪

宅”中。

通过智能温控管理系统，基地大棚可

以实现温湿度的实时调节，为蓝莓提供稳

定理想的生长环境。蓝莓种植还运用了全

基质无土设施栽培技术，通过使用泥炭、椰

糠等配制的“土壤”，为蓝莓提供了更加清

洁可控的生长环境。与传统土壤种植相

比，无土栽培减少了病虫害的发生，提高了

蓝莓的产量与品质。

此外，基地采用水肥一体化技术精确

调控蓝莓营养物质供应，通过持续监测排

水并进行精准灌溉，确保蓝莓每个生长阶

段的营养需求得到满足，同时有效降低水

肥资源消耗，实现生产效率提升。

以这些技术为基础，公司研发团队历

时 3 年，根据蓝莓品种确定了最佳基质配

方，建立了精准的肥水方案和周年管理方

案。从开花授粉到成熟结果，蓝莓在每个

生 长 环 节 都 有 专 门 的 技 术 人 员 精 心 呵

护。这使得蓝莓实现当年结果、次年丰

产，大大提高了生产效率。张卫国表示，

今 年 基 地 的 蓝 莓 产 量 预 计 为 400—500

吨，其中直径大于 18 毫米的大果预计产

量达 10 万斤。

精细管理 “阳光
玫瑰”降价不降质

凭借鲜亮外观与独特口感，“阳光玫

瑰”葡萄成为近年来水果市场的新宠。随

着国产“阳光玫瑰”的大范围种植，其价格

持续降低。然而，不少消费者感觉到，虽然

价格下降了，但国产“阳光玫瑰”的质量也

在下降。

“阳光玫瑰”的香气是该品种的突出特

点，这股香气离不开种植户的精细呵护。

青岛农业大学园艺学院副教授刘更森在研

究中发现，有些种植户为了方便，会将有机

肥撒到土壤表面，再用旋耕机埋到土里，导

致肥料深度不够，引起根系上浮，严重影响

葡萄根系生长和吸收功能。

“葡萄根系具有趋肥性。如果肥料不

够深，根系会向上生长，由于土壤浅层温度

较高，将导致根系木质化程度加快，影响根

系对养分的吸收。根系出现问题将直接影

响果实发育，导致‘阳光玫瑰’原本的香气

消失。”刘更森说。

对此，刘更森带领科研团队开展攻关，

提出土壤肥力综合提升方案，一是将蚕沙、

蚯蚓粪、豆粕等按照一定比例调制成有机

肥；二是将有机肥埋在 30 厘米深的土层

中，促进根系向深处生长。采用该方案能

够改善土壤性状，“阳光玫瑰”根冠比及叶

幕光合效能也有了显著提高，“阳光玫瑰”

的香气更加明显。

刘更森还发现，部分种植户种植的

“阳光玫瑰”存在硬度不够，果实过早软化

等问题。“这一般是施肥不当、夏季修剪不

合理或高温天气造成的，叶片数量太少、

厚度不够、过早老化，将直接影响叶片光

合养分制造和茎蔓矿质营养输送。”刘更

森说。

围 绕 这 些 问 题 ，科 研 团 队 综 合 施

治 、开 出“ 良 方 ”，推 广 实 施 果 园 土 壤 综

合 肥 力 提 升 、水 肥 一 体 化 管 理 、萌 芽 整

齐度控制、花序管理、拉穗保果、夏季修

剪、疏穗膨果、结果枝过早木质化预防、

病虫害绿色防控等一系列技术措施，帮

助种植户精细化、标准化种植，提升“阳

光玫瑰”质量。

品种改良 国产
牛油果风味更醇厚

牛油果，又名鳄梨、油梨，原产于中南

美洲，富含维生素、蛋白质、不饱和脂肪酸

等营养成分。上世纪 20 年代，我国从海外

引种牛油果，由于那时消费者的接受度不

高，并没有形成规模化量产。近年来，人们

的健康意识持续提升，随着国内销量不断

走高，牛油果也走上了国产化之路。

牛油果属于浅根作物，耗水量大，难

耐风寒酷暑。目前中国牛油果种植规模

最大的地区是云南省普洱市孟连县，其牛

油果种植面积超过 12 万亩，占全国种植

面积的 80%。孟连县属于典型的南亚热

带气候，年均气温近 20 摄氏度、年均日照

时长高达 2048 小时，四季温暖如春；当地

南垒河两岸为喀斯特地貌，土壤肥沃、渗

水性好，堪称国内最适宜牛油果生长的地

区之一。

孟连县牛油果提质增效实验示范基地

技术负责人洪文斌介绍，干物质含量的高

低是影响牛油果品质的重要因素。干物质

含量越高，牛油果的果味越醇厚，营养物质

含量也越高，品质也就更佳。在孟连，上市

牛油果的干物质含量最低标准为 22%，高

于国际标准。这背后得益于牛油果从引种

到种植的全流程科学管理。

孟连县围绕牛油果成立了多个专家工

作站，与国际知名牛油果专家团队建立技

术合作，持续开展引种、试种、扩种等系列

研究，引进了先进的流程化、标准化、智能

化牛油果良种快繁全套技术，将国外优质

品种进行本土化改良，并自主研发适应性

强的新品种。

在种苗阶段，技术人员会首先选择“桂

垦”“西米特”“富尔特”等改良后的、适应性

相对较强的牛油果品种，种下实生苗，随后

再将“哈斯”等品质更佳、产量更大的品种

的枝条嫁接上去，以保证牛油果的成活率

和品质。此外，当地还建成了年产 100 万

株的优质种苗基地和年产 20 万株的无菌

无性繁殖克隆苗基地。

洪文斌说，通常而言，进口牛油果六

分熟时就被摘下，需要 30 至 60 天才可运

抵中国，影响了牛油果的新鲜度，还增加

了运输成本和损耗，抬高了牛油果价格。

而国产牛油果的油脂含量更高，果香更为

浓郁，通常八分熟时才开始采摘，最快 3

天即可送到消费者手中。目前，国产牛油

果已经进入采摘高峰期，将持续至来年 4

月。更多物美价优的牛油果将大大丰富

消费者的选择。

科学种植让国产水果物美价优
——“科技托举果盘子”系列报道之二

种植户正在采摘“阳光玫瑰”葡萄。 视觉中国供图


